

melindungi ego karena kecemasan memberi sinyal kepada kita bahwa ada bahaya dan kalau tidak dilakukan tindakan yang tepat maka bahaya itu akan meningkat sampai ego dikalahkan.

Freud mengemukakan bahwa lemahnya ego akan menyebabkan ancaman yang memicu munculnya kecemasan. Sumber ancaman terhadap ego tersebut berasal dari dorongan yang bersifat insting dari id dan tuntutan-tuntutan dari super ego. Freud menyatakan bahwa ego disebut sebagai eksekutif kepribadian, karena ego mengontrol pintu-pintu kearah tindakan, memilih segi-segi lingkungan kemana ia akan memberikan respon, dan memutuskan insting-insting manakah yang akan dipuaskan dan bagaimana caranya. Fungsi-fungsi eksekutif ini dijalankan dengan integrasikan tuntutan id, super ego, dan dunia luar yang sering bertentangan. Hal ini sering menimbulkan tegangan berat pada ego dan menyebabkan timbulnya kecemasan.

Lefrancois (Mirani, 2009:38) menyatakan bahwa kecemasan merupakan reaksi emosi yang tidak menyenangkan, yang ditandai dengan ketakutan, namun pada kecemasan bahaya hal ini bersifat kabur, misalnya ada ancaman, adanya hambatan terhadap keinginan pribadi, ataupun adanya perasaan-perasaan tertekan yang muncul dalam kesadaran.

Selanjutnya, Jersild (dalam Trismiyati, 2004:5) menyatakan bahwa ada dua tingkatan kecemasan. Pertama, kecemasan normal, yaitu pada saat individu masih menyadari konflik-konflik dalam diri yang menyebabkan cemas. Kedua, kecemasan neurotik, ketika individu tidak menyadari adanya

konflik dan tidak mengetahui penyebab cemas, kecemasan kemudian dapat menjadi bentuk pertahanan diri.

Kecemasan merupakan adanya perasaan tidak menentu, rasa panik, adanya perasaan takut dan ketidakmampuan individu untuk memahami sumber ketakutannya ungkap Daradjat (dalam Mursyidi, 2010:8).

Menurut Sullivan (dalam Achidiati, 2006:17), kecemasan merupakan proses emosi yang bercampur aduk pada saat individu mengalami tekanan perasaan ataupun konflik batin. Kecemasan merupakan suatu kondisi emosional dengan komponen utama rasa takut yang sifatnya tidak jelas.

Caplin (2001) mengatakan kecemasan dalam berbagai arti, yang pertama adalah perasaan campuran berisikan ketakutan dan keprihatinan mengenai masa-masa mendatang tanpa sebab khusus untuk ketakutan tersebut. Kedua, rasa takut atau kekhawatiran kronis pada tingkat yang ringan. Ketiga, kekhawatiran atau ketakutan yang kuat dan meluap. Keempat, adalah dorongan sekunder mencakup suatu reaksi penghindaran yang dipelajari.

Hawari (Marga, 2007:18) mendefinisikan kecemasan sebagai gangguan alam perasaan yang ditandai dengan perasaan ketakutan atau kekhawatiran yang mendalam dan berkelanjutan, tidak mengalami gangguan dalam menilai realitas, kepribadian masih tetap utuh, perilaku dapat terganggu tetapi masih dalam batas-batas normal. Tak jauh beda dari definisi Hawari, Stuart (Marga, 2007:18) mendefinisikan kecemasan merupakan kekhawatiran yang tidak jelas dan menyebar, yang berkaitan

- b. Faktor lingkungan, salah satu penyebab munculnya kecemasan adalah dari hubungan-hubungan dan ditentukan langsung oleh kondisi-kondisi, adat-istiadat, dan nilai-nilai masyarakat. Kecemasan dalam kadar terberat dirasakan sebagai akibat dari perubahan sosial yang amat cepat, dimana tanpa persiapan yang cukup, seseorang tiba-tiba saja sudah dilanda perubahan dan terbenam dalam situasi-situasi baru yang terus menerus berubah, dimana perubahan ini merupakan peristiwa yang mengenai seluruh lingkungan kehidupan, sehingga seseorang akan sulit membebaskan dirinya dari pengalaman yang mencemaskan ini.
- c. Faktor proses belajar, kecemasan timbul sebagai akibat dari proses belajar. Manusia mempelajari respon terhadap stimulus yang memperingatkan adanya peristiwa berbahaya dan menyakitkan yang akan segera terjadi.

Tidak jauh berbeda dengan pendapat para tokoh sebelumnya, Iskandar (Rostiana, 2002:3) mengemukakan, faktor yang memengaruhi kecemasan dibagi menjadi dua yaitu:

- a. Faktor internal, kecemasan berangkat dari pandangan psikoanalisis yang berpendapat bahwa sumber dari kecemasan itu bersifat internal dan tidak disadari. Menurut Freud, kecemasan merupakan akibat dari konflik yang tidak disadari antara implus dengan kendala yang ditetapkan oleh ego dan super ego.
- b. Faktor eksternal, Seorang yang mengalami kecemasan merasa bahwa dirinya tidak dapat mengendalikan situasi kehidupan yang bermacam-macam sehingga perasaan cemas hampir selalu hadir.

bersikap negatif terhadap menopause karena mereka belum siap menjadi tua, sedangkan wanita yang telah menopause dapat menerima keadaan tua karena mereka telah memiliki pengalaman menopause.

Terdapat beberapa penelitian terdahulu yang berhubungan dengan penelitian yang dilakukan oleh peneliti, yaitu penelitian yang dilakukan oleh Achidiati (2006) dalam mencari perbedaan tingkat kecemasan pada wanita usia dewasa madya menghadapi masa menopause antara ibu bekerja dengan ibu tidak bekerja menunjukkan nilai reliabel untuk kuesioner tingkat kecemasan dalam menghadapi menopause sebesar 0,8596. dan didapatkan hasil nilai $t = -3,813$ dengan nilai $\alpha = 0,000$, dikarenakan nilai p kurang dari 0,05 maka nilai itu signifikan dan hasil hipotesis diterima dimana pada ibu tidak bekerja memiliki tingkat kecemasan yang lebih tinggi dari ibu bekerja dalam menghadapi menopause.

Sedangkan pada penelitian yang dilakukan oleh marga tahun 2008 dengan judul hubungan gambaran diri dengan tingkat kecemasan ibu masa menopause, hasil penelitian menunjukkan adanya korelasi positif yang signifikan antara gambaran diri dengan tingkat kecemasan ibu masa menopause ($r = 0,39$; $p = 0,02$) dengan interpretasi hubungan sedang.

Banyak wanita yang merasa tertekan jiwanya dan mengalami masa genting dalam mencoba untuk menyesuaikan dengan perubahan pola hidup yang datang bersamaan dengan masa menopause (Hurlock, 1980:331). Oleh karena itu diperlukan perhatian khusus pada ibu menopause, bukan hanya pada masalah fisiknya saja, namun juga masalah psikologisnya pula. Hal ini

